

Communiqué de presse du gouvernement
de la Nouvelle-Calédonie
Séance du 25 septembre 2003

Le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie s'est réuni dans ses locaux au 8, route des Artifices, le jeudi 25 septembre 2003.

Les travaux du gouvernement ont porté en particulier sur les points suivants :

Recensement général agricole

M. Maurice PONGA a présenté au gouvernement les résultats du recensement général de l'agriculture 2002.

Le recensement général de l'agriculture est une opération d'envergure qui se réalise environ tous les dix ans en Nouvelle-Calédonie. Le RGA 2002 est le troisième après celui de 1983-1984 et celui de 1991.

Celui de 2002 a nécessité trois années de préparation. Il a mobilisé une centaine de personnes, avec la participation active de l'ensemble des collectivités locales et des professionnels du secteur. Les opérations de collecte des données ont duré 7 mois, du 1^{er} juillet 2002 au 29 janvier 2003. Le RGA 2002 a coûté 100 millions de F.CFP. 5 574 exploitations agricoles ont été recensées sur une surface agricole utilisée (SAU) de près de 248 000 ha.

Le premier enseignement que l'on peut tirer de ce recensement est une diminution du nombre d'exploitations agricoles, accompagnée d'une augmentation de la surface agricole utilisée.

Le nombre d'exploitations a diminué de 34%. Il est passé de 8 460 en 1991 à 5 574 en 2002 et parallèlement la population familiale agricole a diminué de plus de 47%.

Mais la surface agricole utilisée (SAU) a augmenté de 8,6% (soit près de 20 000 ha en plus), pour atteindre environ 248 000 ha.

La surface agricole moyenne de l'exploitation calédonienne a donc très fortement augmenté, passant de 27 à 44 ha de 1991 à 2002.

Les productions végétales

Les arbres fruitiers arrivent en tête avec 1 460 ha, devant les céréales avec 953 ha en 2002, suivies des tubercules, avec 788 ha.

L'élevage

Avec 111 300 têtes, le cheptel bovin a diminué de 11%. Cette diminution a touché les trois provinces. Mais considérant la très forte augmentation de la productivité des élevages

(notamment du fait de la génétique), la production de viande bovine a connu une hausse inversement proportionnelle.

La taille moyenne des troupeaux a augmenté, passant de 60 à 76 têtes par élevage.

L'équipement des exploitations

L'équipement des exploitations s'est fortement amélioré. Ainsi, 1 940 tracteurs ont été recensés, soit 1 pour 3 exploitations, alors qu'il y en avait 1 pour 5 exploitations en 1991.

Au total, en 11 ans le monde agricole calédonien a subi de profonds changements qui s'inscrivent dans un mouvement général constaté en métropole comme outre-mer. Conjugés à la forte hausse de la production agricole finale (passée de 3,9 milliards de F CFP en 1991 à 6,3 milliards de F CFP en 2002) les résultats du RGA 2002 confirment la professionnalisation accrue de l'agriculture calédonienne qui est de plus en plus performante et productive.

Commémoration du 150^{ème} anniversaire du rattachement de la Nouvelle-Calédonie à la France

Le Président du gouvernement a rendu compte du déroulement des manifestations qui ont marqué la commémoration du 150^{ème} anniversaire du rattachement de la Nouvelle-Calédonie à la France et des perspectives qui ont été ouvertes à cette occasion.

La présentation du Mwa Khâ, véritable œuvre d'art réalisée par des jeunes sculpteurs venus des quatre coins de la Grande Terre et des Iles, et son implantation provisoire dans l'enceinte de la province Sud, témoignent de la volonté de faire mémoire ensemble de 150 ans d'histoire commune, sans rien oublier, sans rien écarter mais en offrant à tous, au regard de chacun, le symbole de ce passé partagé qui doit être assumé pour aller ensemble vers un avenir commun.

C'est le prolongement, la traduction, par de jeunes artistes, des paroles échangées et des mots écrits dans les accords de Matignon et de Nouméa.

Un comité sera constitué dans les prochains jours pour fixer le lieu et la date d'implantation définitive du Mwa Khâ, l'aménagement de ses abords et l'organisation de la cérémonie qui l'accompagnera. Il comportera, notamment, des représentants du comité du 150^e anniversaire, des signataires des accords de Matignon et de Nouméa et de la Mairie de Nouméa.

La commémoration du 150^{ème} anniversaire doit marquer la fin d'une étape de notre histoire commune et confirmer que depuis 1988 nous sommes engagés dans une nouvelle démarche faite de dialogue, de partage et de construction d'un destin commun.

Dans cet esprit, la proposition de commémorer chaque année le 26 juin la date de la poignée de mains entre Jean-Marie TJIBAOU et Jacques LAFLEUR, sans laquelle rien n'aurait été possible, fera l'objet de la plus large concertation.